

officiers blessés et un détachement de 250 hommes qui y avait été envoyé comme sauvegarde, sur la prière des magistrats de la ville. Les Prussiens, devenus ainsi maîtres d'une des lignes de retraite de l'armée russe, barricadèrent les ponts et résistèrent aux premiers efforts qu'on fit pour les débusquer; mais vers 11 heures du soir, ayant acquis la certitude de la défaite de leur armée, ils évacuèrent la ville et remirent en liberté la troupe de sauvegarde.

Dans l'action qui avait duré huit heures de temps, les pertes de part et d'autre furent effroyables; du côté des Prussiens, d'après les relevés de Stiehle et de Laubert, elles se montèrent à 530 officiers et à environ 18.000 soldats (1) tués, blessés, pris ou disparus; à ce total, si l'on ajoute un certain nombre de déserteurs qui ne rejoignirent pas les camps des alliés, on trouve que la bataille de Kunersdorf coûta à l'armée royale près de 20.000 hommes. Le général Puttkammer fut tué; Itzenplitz et Klitzing moururent de leurs blessures. Plusieurs autres généraux, Seydlitz, le prince de Wurtemberg, Wedell, Hulsen, Knobloch, Stutterheim, Itzenplitz second et Platen furent grièvement blessés; Finck fut légèrement atteint et le Roi reçut une contusion. Comme trophées de leur victoire, les alliés emportèrent 26 drapeaux, 2 étendards, 172 canons, dont 85 de gros calibre et les 6 pièces de l'artillerie à cheval, 300 tambours, plus de 10.000 fusils, et une quantité de caissons.

Chez les vainqueurs, le déficit, quoique fort élevé, fut moindre; la perte totale des Russes, à en croire les documents les plus authentiques (2), fut de 14.600 officiers et

(1) Le journal d'opération de l'armée russe donne pour les Prussiens les chiffres suivants : enterrés 7.627, pris 4.794, déserteurs 2.400; si l'on ajoute à ces totaux 4 à 5.000 blessés emportés et évacués sur Goritz ou Custrin, on retrouve le total indiqué ci-dessus.

(2) Les chiffres officiels que reproduit Stiehle ne comprennent pas les disparus et les prisonniers que Tettau évalue à 946 hommes, appartenant presque tous au corps de Galitzin.